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«В руках Москвы серьезная дубинка»
Сергей Балай

В пятницу Минск 
посетит премьер-
министр России 
Дмитрий Медведев. 
Официальная цель 
визита – участие в 
заседании Совета 
глав правительств 
стран Содружест-
ва, а также в Форуме 
деловых людей госу-
дарств – участников 
Единого экономиче-
ского пространства 
«Евразийский Эконо-
мический Союз: ожи-
дания бизнеса».

Отметим, 31 мая в бе-
лорусскую столицу для 
участия в заседании Со-
вета глав правительств 

СНГ должны прибыть 11 
делегаций стран Содру-
жества, 7 из которых бу-
дут возглавлять премь-
ер-министры, сообщил 
Исполнительный секре-
тарь СНГ Сергей Лебе-
дев, сообщает interfax.by.

В частности, уточнил 
он, по предварительной 
информации, вице-пре-
мьеры будут возглавлять 
делегации Молдовы, 
Азербайджана, Туркме-
нистана и Узбекистана.

Стоит ли рассматри-
вать визит главы пра-
вительства России, как 
новый этап переговоров 
по приватизации отечест-
венных предприятий, или 
он носит протокольный 
характер?

– Не следует икать 
чрезвычайных поводов 
для визита русского пре-
мьер-министра, – сказал 

в экспресс-комментарии 
для «Салiдарнасцi» по-
литолог Юрий Чаусов. 
– Главная причина озву-
чена. Это встреча глав 
правительств стран СНГ, 
на которой будут решать-
ся вопросы, очерченные 
регламентом, и вряд ли 
стоит ожидать экстраор-
динарных политических 
новостей в рамках офи-
циального визита Дмит-
рия Медведева.

Эксперт отмечает, что 
в ходе визита вряд ли 
станут подниматься во-
просы приватизации бе-
лорусских предприятий.

– Переговоры о при-
ватизации ведутся, и 
для официального Мин-
ска они усложняются и 
без того коротким «квар-
тальным» поводком по 
поставкам нефти. В ру-
ках Москвы серьезная 

дубинка, и Минск ищет 
возможности отстоять 
свою позицию и пред-
ложить альтернативу 
достаточно жесткой при-
ватизации, – отмечает 
Юрий Чаусов. – Пере-
говорные позиции до-
статочно жесткие, да и 
Александр Лукашенко 
неоднократно заявлял, 
что судьба крупных про-
мышленных объектов 
Беларуси будет контр-
олироваться им лично. 
Трудно прогнозировать, 
насколько война москов-
ских «башен» может от-
разиться на белорусско-
российских отношениях, 
но в рамках конкретного 
визита премьер-минист-
ра России вряд ли имеет 
место попытка повлиять 
на расклад сил и лави-
рование между россий-
скими кланами.

Как постпред Беларуси при ООН 
обличал Лукашенко
Ян Буян

Беларусь обеспо-
коена нарушением 
социально-экономи-
ческих прав человека 
в Евросоюзе.

Как сообщает interfax.
by, постоянный предста-
витель нашей страны при 
отделении ООН в Женеве 
Михаил Хвостов, выступая 
на сессии Совета ООН по 
правам человека, заявил о 
неблагоприятной ситуации 
с обеспечением экономи-
ческих, социальных и куль-
турных прав в странах ЕС:

— Мы обеспокоены 
попранием этих прав в Ев-
ропейском союзе. Власти 
толкают население в без-
дну социальной незащи-

щенности принятием все 
новых мер экономии.

Логично было бы раз-
вить эту мысль и пред-
ложить несчастным ре-
зидентам охваченного 
кризисом ЕС экономиче-
ское убежище в сильной и 
процветающей Беларуси. 
Но так далеко Хвостов не 
зашел.

Видимо, постпред до-
гадывается, что, если бы 
в Евросоюзе дела дейст-
вительно шли хуже, чем 
в Беларуси, то греки, ки-
приоты и прочие вверг-
нутые в бездну экономии 
страдальцы особого при-
глашения не дожидались 
бы и уже давно ринулись 
бы в синеокую. Однако по 
загадочному стечению об-
стоятельств наблюдается 
обратная картина: многие 

жители нашего царства-
государства так и норо-
вят соскочить в пучину 
отчаяния, которую ныне, 
по версии официального 
Минска, представляет со-
бой ЕС.

С другой стороны, Хво-
стов зашел слишком да-
леко. За такие политиче-
ски незрелые заявления 
в советские времена мож-
но было поплатиться не 
только уютным креслом 
постпреда.

Дело в том, что в по-
следнее время одной из 
главных установок для Бе-
ларуси стала фраза Алек-
сандра Лукашенко, про-
звучавшая еще в декабре 
2011 года на постоянно 
действующем семинаре 
руководящих работников 
республиканских и мест-

ных государственных ор-
ганов: «Выход у нас один 
– экономить, экономить и 
еще раз экономить».

Впоследствии этот 
тезис получил развитие, 
вплоть до объявления 
2013-го Годом бережли-
вости. Сам Александр 
Лукашенко регулярно 
предлагает то экономить 
бюджетные деньги на 
здравоохранение, то идти 
на непопулярные меры 
(«ужимать») из-за «гро-
мадных проблем пенсион-
ного возраста».

Так что, обвинения, 
озвученные Хвостовым, 
бумерангом вернулись к 
властям Беларуси. Де-
факто получилось, что 
опытный дипломат обли-
чал не Запад, а Лукашен-
ко.
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Лукашенко ставит Европу на колени?
Александр Класковский, 
naviny.by

Глава белорусской 
дипломатии Влади-
мир Макей не поехал 
по приглашению на 
встречу с коллегами 
в Краков, а на сайте 
Европарламента поя-
вился предательский, 
по мнению части оп-
позиционеров, проект 
сделки ЕС с режимом 
Александра Лукашен-
ко.

Сопоставляя такие 
вещи, в нашей политизи-
рованной контрэлите все 
громче говорят о том, что 
Брюссель сдает свои пози-
ции в белорусском вопро-
се, а Лукашенко в своем 
фирменном стиле, учуяв 
слабину, стремится дожать 
противника, въехать в Ев-
ропу на белом коне.

Стиль белорусского 
руководства — дожимать 
слабаков

Действительно, иначе 
где логика? Минск тре-
бовал отменить визовые 
ограничения для своих чи-
новников, а когда Евросо-
юз сделал широкий жест и 
в порядке исключения при-
гласил невъездного Макея 
на встречу глав диплома-
тии государств — участ-
ников «Восточного парт-
нерства» и Вышеградской 
группы, тот отправил на 
мероприятие своего заме-
стителя Елену Купчину.

«Этот жест Минск вос-
принял как слабость ЕС и, 
соответственно, ужесточил 
свою позицию», — счита-
ет эксперт аналитического 
центра «Стратегия» Ва-
лерий Карбалевич. В ком-
ментарии для Naviny.by он 
отметил, что такова фир-
менная манера белорус-
ского руководства — дожи-
мать соперника, который 
дал слабину.

В частности, продемон-
стрировано, что разовое 
исключение для Макея 
— слишком мелко. Здесь 
хотели бы получить, напри-
мер, персональное пригла-

шение для белорусского 
президента на вильнюс-
ский саммит «Восточного 
партнерства», запланиро-
ванный на ноябрь. Этот 
мягкий ультиматум не-
давно был артикулирован 
устами посла в Германии 
Андрея Гиро.

Впрочем, что касается 
отказа от поездки в Кра-
ков, то Владимир Макей 
мог таким образом просто 
подстраховаться, не желая 
соваться в пекло наперед 
батьки. Шефа в Европу не 
пускают, а министр разъ-
езжает. Так и в немилость 
попасть недолго.

Вообще же набивать 
себе цену на переговорах 
— отнюдь не ноу-хау бело-
русских стратегов, а прием 
старый как мир. Почему 
бы и не воспользоваться 
ситуацией? В Брюсселе 
отношения с Минском явно 
хотят сдвинуть с мертвой 
точки. А соседи из Литвы, 
маленькой и небогатой 
страны ЕС, комплексуют, 
как бы по осени не ударить 
в грязь лицом, мечтают, 
чтобы саммит ВП получил-
ся «как у людей». Самый 
момент поторговаться.

С другой стороны, Лу-
кашенко пока «продолжает 
достаточно успешно вы-
давливать ресурсы из Рос-
сии», отметил в коммента-
рии для Naviny.by аналитик 
BISS (Вильнюс) Андрей 
Елисеев.

По его мнению, при 
всех противоречиях меж-
ду Минском и Москвой 
российский фактор пока 
не настолько давит на бе-
лорусское правительство, 
чтобы оно спешило идти на 
уступки Евросоюзу. Пото-
му, в частности, и остаются 
в тюрьмах около десятка 
фигурантов европейского 
списка политзаключенных, 
без освобождения и реаби-
литации которых Брюссель 
на диалог с белорусскими 
властями принципиально 
не согласен.

Проект Палецкиса — 
это только проект Палец-
киса

Да, но кто или что за-
ставляет Европу делать 
реверансы перед автори-
тарным режимом? Имен-

но так восприняла часть 
противников Лукашенко 
вывешенный на сайте 
Европарламента проект 
рекомендаций по даль-
нейшей политике ЕС в 
отношении Беларуси, под-
готовленный депутатом 
Юстасом Палецкисом по 
итогам апрельского визита 
в Минск.

Критиков проекта воз-
мущает, в частности, то, 
что европарламентарий уз-
рел в Беларуси в 2012 году 
«улучшение ситуации с 
правами человека». А глав-
ное, предлагает отменить 
санкции и вывести ключе-
вых деятелей белорусского 
режима из бан-листа.

Насчет прогресса в пра-
вах человека — тезис, ко-
нечно, сомнительный. Раз-
ве что чисто статистически 
стали меньше «винтить»: 
самых буйных раньше 
пересажали, к тому же — 
нет выборов, нет уличной 
активности, все сидят по 
кухням. Так что силовики и 
впрямь маются от простоя 
по части усмирения «оп-
пов».

Вместе с тем, вдохно-
вители обличительной кам-
пании против Палецкиса 
умалчивают, что первым 
делом в документе гово-
рится об освобождении и 
восстановлении в правах 
политзаключенных как 
«предпосылке для посте-
пенной отмены ограничи-
тельных мер», а уж потом 
— о разблокировании отно-
шений, дорожной карте и 
т.д. Политизированная же 
интернет-тусовка в массе 
своей оригинал не читала 
и читать не будет, она ре-
агирует на «ату его, ату!».

К тому же это только 
проект. Сейчас его будут 
драконить в первую оче-
редь сами коллеги литов-
ского евродепутата. «Па-
лецкис входит во фракцию 
социалистов и демократов, 
— отмечает Елисеев, — а 
те традиционно исповеду-
ют более мягкий подход к 
белорусскому вопросу». 
Аналитик прогнозирует, 
что проект рекомендаций 
попадет под серьезную 
критику со стороны более 
жесткой в этом вопросе 

фракции Европейской на-
родной партии.

В общем, некий окон-
чательный документ евро-
парламентарии в лучшем 
случае примут лишь по 
осени, причем от оригина-
ла могут остаться рожки да 
ножки. А если раздрай ока-
жется слишком сильным, 
проект, не исключено, по-
хоронят вообще.

Вдобавок, Европарла-
мент лишь рекомендует 
какие-то вещи исполни-
тельным органам ЕС. А там 
уж решают, чем воспользо-
ваться, а что отодвинуть.

Короче, говорить, что 
Европа становится на ко-
лени перед Лукашенко, как 
минимум преждевременно.

Минск нащупывает сла-
бые звенья ЕС

И все же тренд смягче-
ния европейской позиции 
налицо, считает Валерий 
Карбалевич. Он объясняет 
это несколькими причина-
ми. Во-первых, «у Европы 
прошел шок после собы-
тий 19 декабря 2010 года». 
Во-вторых, в ряде стран 
ЕС пришли к власти новые 
политики, еще не насту-
павшие на грабли белорус-
ского вопроса. В-третьих, 
имеет место и такая логи-
ка: если одна стратегия не 
действует, то надо пробо-
вать другую. В-четвертых, 
«срабатывают усилия бе-
лорусской дипломатии».

Да, официальный 
Минск старательно нащу-
пывает слабые звенья ЕС. 
И на уровне отдельных по-
литиков, и на уровне стран. 
Особенно чувствительны в 
плане экономических кон-
тактов Литва, Латвия.

Аналитик приводит 
пример: недавно бело-
русское правительство 
купило часть терминала в 
Клайпедском порту — ес-
тественно, это для Литвы 
фактор, побуждающий к 
более прагматичному вза-
имодействию. Похожие 
ходы делаются и в отноше-
нии Латвии, которая охотно 
покупает нефтепродукты, 
переваливает грузы из 
«последней диктатуры Ев-
ропы».

В нынешней оппозиции 
Запад не видит реальной 

альтернативы режиму
Но есть и другая сто-

рона вопроса, отмечают 
обозреватели. Было бы на-
ивно ожидать, что Евросо-
юз, сотрясаемый кризисом, 
забудет, что своя рубашка 
ближе к телу, и развяжет 
священную экономическую 
войну против авторитар-
ного режима на своих вос-
точных границах — ради 
весьма гипотетического 
торжества там демократии 
когда-нибудь. При том что 
в самой Беларуси масса 
аполитична и не рвется на 
баррикады, а оппозиция 
ослаблена и наполовину 
выброшена из страны.

Более того, попытки 
налаживания отношений 
между Брюсселем и Мин-
ском усилили раскол в оп-
позиции. Часть ее, в основ-
ном эмигрантская, не видит 
для себя места в ситуации 
разрядки. Более умеренное 
крыло внутренней оппози-
ции, напротив, уповает на 
ремейк диалога между ЕС 
и властями в надежде, что 
это хоть немного ослабит 
внутриполитические гайки. 
Сейчас «радикалы» громят 
«умеренных» за желание 
«отбелить диктатуру», «ле-
гитимировать режим».

Де-факто это бой за вли-
яние на западных политиков 
и доноров, в конечном счете 
— за ресурсы. Объективно 
это позиции антагонистов, 
так что междоусобица по 
мере приближения к пре-
зидентским выборам 2015 
года будет только разгорать-
ся.

И эта слабость, разо-
бщенность, внутренняя вра-
жда политических противни-
ков Лукашенко — еще одна 
проблема для Евросоюза, 
отмечает Валерий Карбале-
вич.

Как ни прискорбно для 
титульной оппозиции, но ре-
альной альтернативы режи-
му в ее брендах, персонах 
и программах Запад сегод-
ня не видит. Трудно понять, 
кого слушать и с кем иметь 
дело. А Лукашенко один ре-
шает все и держит страну в 
кулаке. Здесь хоть ясно, с 
кем говорить.

Другой вопрос — о чем?
Похоже, это смутно 

представляет себе и Ев-
ропа, стыдливо теребящая 
в руках проект дорожной 
карты.

Генсек Совета Европы 
рассчитывает, что Беларусь 
станет членом организации

Генеральный секре-
тарь Совета Евро-
пы Турбьерн Ягланд 
рассчитывает, что 
Беларусь присоеди-
нится к СЕ и ратифи-
цирует Европейскую 
конвенцию по правам 
человека, пишет Бе-
лаПАН. Об этом он за-
явил на расширенном 
заседании комитета 
российской Госдумы 
по международным 
делам 21 мая.

"Победой для всей Ев-
ропы является наличие 
конвенции, наличие систе-
мы защиты прав человека, 
которая распространяется 
на 47 стран и, я надеюсь, 
будет распространяться в 
будущем и на Беларусь", — 

цитирует Ягланда инфор-
магентство Регнум.

По его словам, "есть 
договоренность о том, что 
Европейский союз в целом 
присоединится к Европей-
ской конвенции по правам 
человека, и он также будет 
находиться под действием 
того же суда, как и все ев-
ропейские страны".

Напомним, Беларусь 
— единственная европей-
ская страна, не входящая 
в Совет Европы. Основ-
ным препятствием для 
вхождения является на-
личие в стране смертной 
казни. В 1993 году бело-
русский парламент полу-
чил статус специального 
приглашенного в Парла-
ментской ассамблее Сове-
та Европы (ПАСЕ), но уже 
в 1996-м был лишен этого 
статуса после референду-

ма, узаконившего смерт-
ную казнь.

В июне 2009 года ПАСЕ 
приняла резолюцию о воз-
вращении Беларуси стату-
са спецприглашенного при 
условии отмены смертной 
казни или введения мора-
тория на нее. Однако уже в 
следующем году в Белару-
си последовали новые каз-
ни, после чего ПАСЕ офи-
циально рекомендовала 
своим членам не посещать 
страну. После расстрела 
в 2012 году Дмитрия Ко-
новалова и Владислава 
Ковалева, обвиненных в 
совершении теракта в мин-
ском метро, генсекретарь 
СЕ Турбьерн Ягланд зая-
вил: "Наличие в Беларуси 
смертной казни не позво-
ляет ей иметь какой-либо 
статус в рамках Совета 
Европы".

«Сайт «Хартия’97» – 
это тенденциозный, 
пропагандистский ресурс»

В интервью «Бело-
русскому партизану» 
лидер движения «За 
свободу» Александр 
Милинкевич заявил, 
что независимые ме-
диа не должны идти 
по пути государст-
венных.

– В 2005-2006 годах 
близкий к Андрею Сан-
никову интернет-ресурс 
"Хартия'97" вас активно 
поддерживал. Но в какой-
то момент отношение к 
вам со стороны этого сайта 
резко изменилось. Сейчас 
публикации о вас на сайте 
"Хартии" главным образом 
критические. Это мягко го-
воря. Как вы думаете, с чем 
это связано?

– Сайт "Хартия’97" – это 
тенденциозный, пропаган-
дистский ресурс. И я убе-
жден, что даже в условиях 
диктатуры независимые 

медиа не имеют права на 
это.

Должны быть разные 
точки зрения. Это очень 
важно. Нельзя повторять 
то, что делает БТ, нельзя 
так жестко селектировать 
комментарии. Это все зна-
ют – ничего нового я не от-
крываю.

Я не приемлю таких ме-
тодов ни в политике, ни в 
медийной работе. Потому 
что если мы говорим, что 
мы хотим свободы, что мы 
хотим исповедовать прин-
ципы правды и справедли-
вости, то они должны быть 
у нас уже сегодня даже при 
диктатуре. Это очень опас-
но, потому что взгляды раз-
личными были, есть и бу-
дут, и когда мы переходим 
на такую грязную борьбу, то 
мы все теряем авторитет.

Я уверен, что тот рей-
тинг оппозиции, который 
так неуклонно последние 
годы падает, – результат 

такой вот внутренней борь-
бы. Оппозиция сейчас бо-
рется внутри себя жестче, 
чем она борется с режи-
мом.

– А вы не пытались 
встретиться с тем же Сан-
никовым и его товарищами 
по эмиграции, поговорить, 
объяснить свою позицию?

– Были попытки, но в 
последнее время мне ка-
жется, что это вообще уже 
стало невозможным – на-
столько разошлись наши 
позиции. Хотя я никогда не 
говорю "никогда". Но когда 
открываешь сайт "Хартии", 
а там даже не то что другая 
позиция, а просто грязь, от 
которой просто делается 
брезгливо, в таких усло-
виях очень трудно строить 
отношения с группой Сан-
никова.

Но это не значит, что мы 
враги. Я думаю, враг у нас 
один – это нынешний бело-
русский режим.
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Импорт захватывает кошельки белорусов
Дмитрий Заяц, naviny.by

Кризис обеспе-
чивал устойчивый 
сбыт отечествен-
ным производителям 
на внутреннем рын-
ке: потребители, до-
ходы которых были 
невелики, «куплялi 
беларускае». Сейчас 
ситуация принципи-
ально иная: зарплаты 
населения увеличи-
лись, потребитель-
ская активность вы-
росла и… покупатели 
переключились с оте-
чественных товаров 
на импортные. Итер-
нет-газета Naviny.
by рассказывает о 
результатах прои-
зошедших изменений 
на потребительском 
рынке.

Белорусские товары те-
ряют долю

Свидетельств того, что 
импорт захватывает по-
требительский рынок Бе-
ларуси, несколько – это 
подтверждают и данные 
внешней торговли, и ре-
зультаты продаж товаров в 
белорусских магазинах.

В первом квартале 
2013 года импорт продо-
вольственных товаров 
увеличился по сравнению 
с аналогичным периодом 
прошлого года на 31,5%, 
непродовольственных – на 
34,9%.

Значимый прирост им-
порта произошел, главным 
образом, по тем группам 
товаров, которые традици-
онно завозятся в страну. 
Так, вырос импорт фрук-
тов и овощей (капусты – в 
2,2 раза, цитрусовых – на 
32,9%, винограда – на 
33,5%). Кроме этого, увели-
чился импорт алкогольной 
продукции: пива – на 31%, 
крепких спиртных напитков 
– на 30,2%. Рост импорта 
свидетельствует о росте 
потребления перечислен-
ных позиций на белорус-
ском рынке.

Но в целом, надо ска-
зать, доля импорта в сег-
менте продовольственных 
товаров остается относи-
тельно невысокой в Бела-
руси. По данным Белста-
та, доля продажи товаров 
импортного производства 
торговыми организациями 
в январе-апреле 2013 г. со-
ставила 29,1%, в том числе 
пищевых продуктов, напит-
ков и табачных изделий – 
17,7%.

Совсем иная картина в 
сегменте непродовольст-
венных товаров. Импорт 
здесь наступает по всем 
фронтам. Как видим на ни-
жеприведенной таблице, 
практически по всем то-
варным позициям, которые 
учитывает официальная 
статистика, импорт сущест-
венно вырос.

Доля импортных непро-
довольственных товаров в 
продажах на белорусском 
рынке (в %)

Особенно ощутим на-
плыв импорта по следу-
ющим товарным группам: 
телевизорам, бытовой 
технике, продукции лег-
прома. Импортные теле-
визоры в январе-апреле 
2013-го по сравнению с 
аналогичным периодом 
прошлого года увеличили 
свою долю на белорус-
ском рынке на 19,8 про-
центного пункта до 79%, 
удельный вес привозных 
стиральных машин под-
скочил до 50,6% (против 
32,4% годом ранее). Так-
же, как видим, заметно 
увеличилась доля на вну-
треннем рынке импорт-
ных трикотажных и чулоч-
но-носочных изделий – с 
20,3% и 9,3% в прошлом 
году до 29% и 16,2% соот-
ветственно в январе-апре-
ле 2013-го.

Отдельно стоит сказать 
о легковых автомобилях. 
В первом квартале импорт 
легковых автомобилей вы-
рос на 62,2% по сравнению 
с аналогичным периодом 
прошлого года. Если в ян-
варе-марте 2012-го в стра-
ну было ввезено 13,4 тыс. 
легковых автомобилей, то 
в первом квартале 2013-го 
– более 21 тыс. единиц.

Причем из России им-
порт легковых автомоби-
лей вырос вообще в два 
раза — с 1,7 тыс. в янва-
ре-марте 2012-го до 3,4 
тыс. единиц за первые три 
месяца нынешнего года. 
Очевидно, что после по-
вышения пошлин часть 
автоцентров переориен-
тировались на автомо-
били российской сборки, 
которые по ценовым па-
раметрам стали более ин-
тересны белорусским авто-
любителям.

Поведение белорусов: 
давняя закономерность

Главную причину роста 
доли импорта на внутрен-
нем рынке эксперты усма-
тривают в росте зарплат. 
Если в первом квартале 
2012 года средняя зарпла-
та составляла в эквивален-
те 364 доллара, то в ян-
варе-марте 2013-го – 524 
доллара.

«Рост потребительского 
импорта вызван, в первую 
очередь, увеличением до-
ходов населения. Когда у 
белорусов растут зарпла-
ты, они начинают пере-
ключаться на импортные 
товары. Это давняя зако-
номерность», — говорит 
научный директор Иссле-
довательского центра ИПМ 
Ирина Точицкая.

По мнению экспертов, 
переключение на импорт, 
вызванное ростом дохо-
дов, имеет ряд объясне-
ний. «Импортные товары 
зачастую более дорогие и 
воспринимаются потреби-
телями как более качест-
венные. Поэтому по мере 
роста доходов покупа-
тели начинают отдавать 
предпочтение привозной 
продукции», — отмечает 
экономист Белорусского 
экономического исследова-
тельско-образовательного 
центра (BEROC) Екатери-
на Борнукова.

Еще одну причину роста 
потребительского импорта 
наблюдатели усматривают 
в том, что быстрый рост 
зарплат, наблюдавшийся 
в прошлом году, увеличил 
себестоимость производ-
ства отечественной про-
дукции.

«Увеличение зарплат в 
Беларуси повышает себе-
стоимость производства 
продукции, а соответст-
венно и ее конечную цену. 
На этом фоне импортная 
продукция, цена которой 
в долларовом выражении 
остается неизменной, ста-
новится более интересной 
в глазах покупателей», 
— полагает сопредседа-
тель Республиканской 
конфедерации предпри-
нимательства Виктор 
Маргелов. Росту импор-
та, полагает эксперт, спо-
собствует и тот факт, что 
в стране активно разви-
вается крупноформат-
ная торговля, где широко 
представлены привозные 
товары.

Наплыв импорта орга-
ны госуправления Бела-
руси пытаются ограничить 
административными спо-
собами – путем, в част-
ности, доведения дирек-
тивных показателей до 
организаций торговли по 
объему продаж белорус-
ских товаров. Интернет-
газета Naviny.by на этой 
неделе уже рассказыва-
ла о письме, в котором 
профильное управление 
столичной мэрии просит 
торговые организации до-
вести долю отечественной 
продукцию до 85% в об-
щем объеме продаж кон-
дитерских изделий.

Впрочем, администра-
тивные методы вряд ли 
позволят справиться с по-
токами импорта, полага-
ют эксперты. «Покупатели 
административные мето-
ды не понимают. Поэтому 
лишь отчасти админист-
ративный ресурс позволит 
решить вопросы со сбытом 
белорусской продукции», 
— полагает Виктор Марге-
лов.

Схожей точки зрения 
придерживаются и дру-
гие эксперты. «Можно 
пытаться ограничить им-
порт, предоставляя боль-
ше полок отечественным 
товарам. Но людей ведь 
не заставишь покупать 
то, что они не хотят», — 
подытожила Екатерина 
Борнукова.

«Лукашенко пытается сыграть на противоречиях 
между кланами Путина и Медведева»
Сергей Стаховский

В последние дни 
Александр Лукашенко 
успел встретится в 
Минске с главным акци-
онером «Уралхима» Су-
лейманом Керимовым, 
а также президентами 
«Роснефти» и «Русс-
Нефти»

Игорем Сечиным и Миха-
илом Гуцериевым. «Салідар-
насць» поинтересовалась у 
экспертов: что стоит за визи-
тами российских олигархов?

«Решают что продавать, 
кому и за сколько»

– Делать однозначные 
выводы не стоит, но, думаю, 
визиты представителей рос-
сийских бизнес-кругов связа-
ны с перспективой возмож-
ной приватизации того, что 
в Беларуси осталось своего: 
Новополоцкого НПЗ и бело-
русской части нефтепровода 
«Дружба», по которой эта 
нефть качается, – высказал 
мнение младший аналитик 
Белорусского института стра-
тегических исследований 

Задолженность «Беларусбанка»  
по иностранным кредитным ресурсам  
оставила 1 млрд. 461 млн. долларов

Ресурсная база «Бе-
ларусбанка» за январь—
апрель 2013 года увели-
чилась на 10%, или на 
13 трлн. рублей, и на 
1 мая составила 142 
трлн. рублей, передает 
БелаПАН со ссылкой на 
пресс-службу банка.

Нормативный капитал 
«Беларусбанка» на 1 мая 
составил 20,5 трлн. рублей. 
Уставный фонд составля-
ет 16,2 трлн. рублей, или 1 
млрд. 430 млн. евро.

Объем средств юриди-
ческих лиц и бюджетных 
организаций составил 50 
трлн. рублей.

Объем ресурсов, при-
влеченных путем разме-

щения облигаций среди 
юридических лиц, на 1 мая 
составил 1,3 трлн. рублей, в 
том числе 802 млрд. рублей 
и 62 млн. долларов США.

Средства физических 
лиц (без учета начисленных 
процентов и ценных бумаг) 
составили 42 трлн. рублей, 
в том числе 18 трлн. ру-
блей в белорусских рублях, 
в иностранной валюте 2,8 
млрд. долларов США в эк-
виваленте.

По состоянию на 1 мая 
посредством облигаций для 
физических лиц привле-
чено 383 млрд. рублей, в 
том числе 11 млрд. рублей, 
30 млн. долларов США, 10 
млн. евро.

Задолженность ОАО 
«АСБ «Беларусбанк» перед 

иностранными банками и 
финансовыми компаниями 
по иностранным кредитным 
ресурсам на 1 мая состави-
ла 1 млрд. 461 млн. долла-
ров США.

Объем кредитов клиен-
там банка составил 93 трлн. 
рублей, в том числе креди-
ты юридическим лицам — 
62 трлн. рублей, кредиты 
физическим лицам — 31 
трлн. рублей.

В обращении находятся 
5 млн. платежных карточек 
ОАО «АСБ «Беларусбанк». 
Функционирует 1.106 бан-
коматов, 2.123 инфокиоска, 
34 тысячи электронных тер-
миналов в предприятиях 
торговли и сервиса, более 
2 тысяч пунктов выдачи на-
личных, почти 2 тысячи пун-

ктов приема коммунальных 
платежей.

Доля безналичных опе-
раций по платежным кар-
точкам в общем объеме 
расходных операций с ис-
пользованием платежных 
карточек в сети банка за 
апрель 2013 года состави-
ла 26,2%.

По результатам рабо-
ты на наличном валютном 
рынке в отчетном периоде 
учреждениями банка купле-
но иностранной валюты (с 
учетом конверсии) в экви-
валенте долларов США на 
708 млн., продано 625 млн. 
долларов.

На 1 мая филиальная 
сеть банка состояла из 35 
филиалов (в том числе 
шесть филиалов областных 
(Минского) управлений), 96 
центров банковских услуг 
и 1.760 отделений (из кото-
рых 840, или 48% от обще-
го количества отделений, 
расположено в городах и 
920, или 52%, — в сельской 
местности.

(BISS) Александр Автушко-
Сикорский. –

Исходя из того, что Минск 
посетил Сулейман Керимов, 
можно предположить, что 
имеют продолжение глобаль-
ные переговоры о том, что 
можно продавать в Беларуси, 
кому, и за сколько.

«Самовольных поездок 
российских олигархов к Лука-
шенко быть не может»

– Самовольных поездок 
российских олигархов к Лука-
шенко быть не может, потому 
что, не смотря на кажущую-
ся либеральность, Кремль 
подмял весь русский бизнес, 
– отмечает политолог Алек-
сандр Класковский. – Рос-
сийские олигархи, конечно, 
не настолько под пятой, как 
в Беларуси, где все решает 
один человек, но в России 
мы видим нарастающее 
противостояние тандемокра-
тии в лице кланов Путина 
– Медведева. У нынешнего 
россиского премьера имеет-
ся собственное окружение 
с большими финансовыми 
возможностями и политиче-
ским весом. Мы видим, что к 
Лукашенко приезжают пред-
ставители обоих кланов, пре-

следующие свои интересы.
Приехавшие в Минск Се-

чин и Гуцериев – путинские 
визитеры по линии нефти. 
Понятен и интерес: возмож-
ность оседлать белорусскую 
нефтепереработку. В прош-
лом году у Минска отобрали 
растворители и разбавители, 
сейчас выкручивают руки 
поставками продуктов бело-
русской нефтепереработки 
в Россию по давальческим 
ценам.

А сверхзадача – подо-
рвать прибыльность бело-
русской нефтепереработки 
и скупить белорусские НПЗ 
в Мозыре и Новополоцке. 
При этом все заворачивается 
весьма дипломатично и де-
монстрируется соответствую-
щий пряник.

С другой стороны, что бы 
не заявлял публично о недо-
пустимости бандитских схем 
приватизации Александр 
Лукашенко, но когда финан-
сы поют романсы, валится 
экспорт и экономика если не 
в пике, то сильно проседает, 
это заставляет быть сговор-
чивее.

В эту же корзину можно 
сложить и визит премьера 

Мясниковича и вице-премье-
ра Семашко в Москву. Квар-
тальные переговоры о нефти 
продолжают держать офици-
альный Минск на коротком 
поводке.

Визит Сулеймана Кери-
мова представляет интересы 
клана Медведева к легендар-
ному белорусскому бренду 
«Беларуськалий».

Александр Лукашенко 
как мастер политических и 
экономических «разводок» 
пытается сыграть на проти-
воречиях между кланами Пу-
тина – Медведева. До поры 
до времени ему это удастся, 
но и российский президент 
и премьер-министр в конеч-
ном итоге преследуют общую 
цель – выгоднее «распилить» 
Беларусь, так что в резуль-
тате официальный белорус-
ский лидер окажется между 
молотом и наковальней.

Исходя из этой перспек-
тивы, Александр Лукашенко 
рассматривает варианты 
налаживания дипломатии с 
Западом и возможности рас-
пихать неликвидные в России 
отечественные МАЗы, БелА-
Зы и тракторы «Беларус» по 
странам третьего мира.
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коммЕНТаРии

Бедные родственники
Светлана Калинкина

После оглашения 
итогов голосования 
стран за участников 
«Евровидения» у бе-
лорусов, как говорит-
ся, мову отняло. Рос-
сия поставила нашей 
участнице ноль баллов!

Даже российскому немо-
му, прими он участие в столь 
политизированном конкурсе, 
мы бы какие-никакие баллы 
нашли. А они нам -- ноль. 
Литовцы, с которыми у нас 
не самое доброе соседство, 
и те выделили балл Алёне 
Ланской. Израиль, Молдова, 
Азербайджан, Армения, Гру-
зия посчитали нужным под-
держать неизвестную певицу 
из Беларуси. А россияне -- 
нет. Они отдали голоса Бель-
гии, Греции, Азербайджану…

Да, Ланская как певица 
только раскручивается. Хотя 
она уже и заслуженная ар-
тистка Беларуси, но не вы-
пустила ни одного альбома, 
ни одной строчки из ее песен 
почти никто не напоет, -- это 
факт, говорящий сам за себя. 
К тому же на «Евровидении» 
она на своих высоченных 
каблуках просто не могла 
двигаться по сцене, за что по-
лучила кличку «деревянная 
кукла». Причем специалисты 
говорят: «Слава Богу, что не 

двигалась, а то вряд ли спела 
бы». В общем, вот такая вот 
красавица-участница…

Однако всегда на подоб-
ных конкурсах мы голосо-
вали по-соседски, за своих. 
Голосистая, ценящая настоя-
щую песню, настоящий голос 
и настоящий талант Украина, 
тем не менее отдала Ланской 
высший балл. И можно не 
сомневаться, что не за ве-
ликое мастерство, а за наше 
историческое родство. А вот 
Россия участницу от Белару-
си демонстративно проигно-
рировала.

Самая распространенная 
реакция -- обида. 

Обиды в спину россия-
нам шлет и город Витебск. 
Там неделю гулял «Газпром». 
«Сняли» город под свой кор-
поратив почти на три тысячи 
человек. Гуляли в рамках фе-
стиваля «Факел» масштабно 
-- и днем, и ночью. Местных 
жителей пустили только на 
один концерт, а на остальные 
даже билеты не продава-
ли, потому что мероприятия 
были для своих, для избран-
ных. Пили, ели, шумели, 
деньгами сорили, милиция 
на все чудачества смотрела 
сквозь пальцы -- местные 
жители просто диву дава-
лись, какой лояльной бывает 
белорусская милиция. А бе-
лорусы, жизнь которых огра-
ничена красными флажками 
даже по самим безобидным 
поводам, только издали на-

блюдали за этим праздником 
жизни.

Кто-то, правда, и подзара-
ботать сумел. Рассказывают, 
что поскольку денег у газпро-
мовских, как у дурного фан-
тиков, то они готовы были 
доплачивать «аборигенам», 
чтобы, к примеру, сгоняли за 
пивом. Кто-то бежал, чтобы 
заработать лишнюю копейку 
на «старших братьях», кто-
то костерит их до сих пор за 
саму мысль о том, что бело-
рус согласится быть у росси-
янина на побегушках.

А вообще, по реакции са-
мых разных людей, выплес-
нутой через социальные сети 
в интернете, можно сделать 
вывод, что это серьезное мо-
ральное потрясение -- вдруг 
в своей стране почувствовать 
себя не хозяином, а обслу-
живающим персоналом для 
граждан соседнего государст-
ва. И после нынешнего май-
ского нашествия россиян и 
Витебск, и вся Беларусь еще 
долго будут отходить.

Конечно, им у нас хорошо 
-- с их-то зарплатами! Соглас-
но данным Росстата, в пер-
вом квартале этого года сред-
няя нетто-зарплата (это уже 
с вычетом налогов) в России 
составила 899 долларов. 
Восемь субъектов Россий-
ской Федерации по уровню 
средней зарплаты уже ока-
зались богаче всех восточ-
ноевропейских стран. Пять 
российских субъектов догна-

ли и перегнали, к примеру, 
столицу Португалии Лисса-
бон, а также столицу Греции 
Афины. Три субъекта РФ уже 
превзошли по зарплатам сто-
лицы богатейших нефтегазо-
вых государств Персидского 
залива -- Катара и Бахрейна. 
Два субъекта РФ уже обогна-
ли столицу Тайваня Тайпей и 
даже столицу Израиля Тель-
Авив. И это без учета весьма 
распространенных в России 
доплат в конвертах и «чер-
ных» зарплат.

Белорусы для них уже 
изрядно надоевшие бедные 
родственники. Как и двад-
цать лет назад, хвастаемся 
тем, что у нас бедненько, но 
чистенько. Радостно, с хо-
луйским «Чего изволите?» 
готовы на неделю «сдать в 
аренду» целый областной 
центр. И едем-едем-едем на 
заработки в Россию. И про-
сим-просим-просим: то де-
шевую нефть, то дешевый 
газ, то купить наши МАЗы, то 
купить наше молоко…

За что им нас уважать? 
Почему они должны с нами 
считаться? Почему они 
должны голосовать за нашу 
Ланскую, если своих таких 
певуний в России вагон и ма-
ленькая тележка?

Все это, конечно, для нас, 
белорусов, очень обидно. Но, 
положа руку на сердце, разве 
мы сами не понимаем, что 
нынешнее белорусское го-
сударство уже много лет жи-
вет при России приживалкой 
и при этом еще пытается из 
себя что-то изображать.

Все довольны, все смеются
Дмитрий Растаев,  
rastaev.livejournal.com

Завершая тему 
«Евровидения», озву-
чу, возможно, парадок-
сальное мнение: за всю 
историю белорусско-
го в нём участия, это 
был, пожалуй, единст-
венный раз, когда все 
остались довольны.

Ну, судите сами.
Ланская призналась, что 

счастлива, потому то смо-
гла, наконец, осуществить 
свою детскую мечту - съе-
здить на «Евровидение». 
Результатом она, похоже, не 

очень огорчена - её планка 
была попасть в финал, и 
она это сделала, а дальше - 
хоть Solayoh напополам.

Шакутин тоже должен 
быть доволен: обещал сво-
зить девушку на «Еврови-
дение» - свозил девушку. 
Пацан сказал - пацан сде-
лал. Хороший пример для 
подражания остальным 
«спонсорам», «меценатам» 
и «папикам», у которых есть 
подопечные с детскими меч-
тами.

Довольно должно быть 
и государство: в этот раз 
ему не пришлось раскоше-
ливаться и выбрасывать 
на ветер кучу бабок. Ну, а 
если какой-то чудаку жела-
ет наряжать свою пассию в 

платье за 10 штук - это его, 
чудака, право. Пусть хоть 
нужник ей стразами инкру-
стирует.

Довольны и почитатели 
Ланской: она ведь попа-
ла финал - а это главное. 
«Алёна, мы сделали это!» 
Оле-оле-оле! За сильную, 
процветающую и финально-
проходимую Беларусь!

Но куда больше доволь-
ны визави почитателей: 16-е 
место, это всё же - призна-
емся честно - место сугубо 
аутсайдерское. Не в первой 
десятке и даже не в первой 
половине. Плюс щедрый бо-
нус от России, которая сво-
им фантастическим голо-
сованием расставила точки 
над «i» и показала, who is 

who. «Съели, фальсифика-
торы хреновы?»

Короче, впервые по за-
вершении конкурса ни у кого 
не осталось камня на душе. 
Мабыць, так i трэба?

Единственное, что омра-
чает всеобщий расслабон 
- на вопрос журналистов, 
будет ли она участвовать в 
«Евровидении-2014», Лан-
ская ответила, что «надо 
подумать».

Не надо думать, Алёна! 
Красивым блондинкам это 
противопоказано. Отдыхай, 
наслаждайся успехом, пой 
на «Славянском базаре», 
бери обещание со спонсора 
скатать тебя на следующий 
год в Голливуд - и забудь 
уже о «Евровидении». На 
ещё одну часть мерлезон-
ского балета терпения у бе-
лорусов может и не хватить.

«Наниматель, видимо, забыл 
«микашевичский бунт»
Сергей Балай

А д м и н и с т р а ц и я 
РУПП «Гранит» пред-
приняла новое на-
ступление на членов 
независимого про-
фсоюза. Под угрозой 
увольнения оказался 
активист микашевич-
ской первички Леонид 
Дубонос.

В марте истекает срок 
контракта работника, и ру-
ководство предприятия мо-
жет не продлить его, путем 
вынесения предупрежде-
ний.

– Первая проверка при-
шла после ночной смены 
19 февраля, – рассказал 
«Салідарнасці» член пер-
вички Белорусского незави-
симого профсоюза на «Гра-
ните» Леонид Дубонос. – Мы 
с напарником отработали 
ночную смену и отправились 
домой. Приехала комиссия, 
которая не допустила новую 
бригаду к работе, и начала 
проверку. Члены комиссии 
сказали, что неправильно 
лежит кабель, хотя понятно, 
что в отсутствие работников 
можно все что угодно сде-
лать и сказать. Стали искать 

повод для взыскания. Я ра-
ботаю помощником маши-
ниста экскаватора, но мне 
пришлось писать объясни-
тельную по шести пунктам, а 
самому машинисту – по трем 
или четырем.

Спустя два дня админи-
страция предприятия еще 
раз проверила рабочее ме-
сто Леонида Дубоноса.

– Мы пришли на работу 
и даже не успели принять 
экскаватор после предыду-
щей смены, как к нам при-
ехала проверка в составе 
восьми человек. Среди 
них был главный инженер, 
инженер по технике без-
опасности, – продолжает 
собеседник. – Нам сказали, 
что неправильно лежит ве-
тошь, и снова сделали взы-
скания. Члены комиссии 
заехали с проверкой еще 
на несколько экскаваторов, 
но объяснительные при-
шлось писать только нам с 
напарником.

Профсоюзный активист 
напрямую связывает полу-
ченные предупреждения с 
его членством в микаше-
вичской первичке БНП.

– 1 марта я ухожу в от-
пуск, плюс у меня подходит 
срок продления контракта, 
– отмечает Леонид Дубо-
нос. – По закону, контракт 

продлевается автомати-
чески, если не было взы-
сканий. Теперь же, когда 
замечания есть, у админи-
страции появился повод 
меня уволить, не продлив 
контракт.

Собеседник прора-
ботал на «Граните» всю 
жизнь:

– 20 лет на экскаваторе. 
У меня не было взысканий, 
а теперь меня хотят выки-
нуть с работы. Если все-та-
ки уволят, то в Лунинецком 
районе и Микашевичах ра-
боту не найду, а значит мне 
придется ехать на заработ-
ки в Россию, чего я делать 
не хочу.

Лидер первичной ор-
ганизации Белорусского 
независимого профсоюза 
РУПП «Гранит» Олег Ста-
хаевич видит неприкры-
тую дискриминацию по 
профсоюзному признаку. – 
Проверка в отсутствие ра-
ботника вообще не может 
считаться действительной, 
– отметил профсоюзный 
лидер. – Таким способом 
администрация может най-
ти сколько угодно «нару-
шений», чтобы покарать 
несогласных. Похоже, ру-
ководство завода прошед-
ший год ничему не научил, 
и все возвращается на 

круги своя, когда из-за хам-
ского отношения к простым 
рабочим начался «микаше-
вичский бунт».

По мнению собеседни-
ка, Дубонос – дисциплини-
рованный, авторитетный и 
ответственный работник.

– Но администрации 
мешает его членство в не-
зависимом профсоюзе. Не 
принимаются в расчет ни 
профессиональные каче-
ства, ни время, которое 
человек проработал на 
предприятии, ни его навы-
ки. Мы, в свою очередь, 
приложим все усилия, что-
бы имена этих «героев», 
руками которых админис-
трация увольняет профсо-
юзных активистов, стали 
достоянием гласности не 
только в Беларуси, но и за 
границе, – подытожил Олег 
Стахаевич.

Также на эту тему:
«Объединившись, мож-

но добиться многого» (фо-
торепортаж)

Ситуацию с членом 
независимого профсоюза 
прокомментировал его на-
чальник.

– Это домыслы Дубо-
носа, – прокомментировал 
корреспонденту «Салідар-
насці» начальник гранитно-
го карьера «Микашевичи» 
Юрий Сушко. – Проверка 
носила комплексный ха-
рактер и кроме Дубоноса 
нарушения были обнару-
жены еще у 12 человек.

«Под видом заботы о работнике частного 
предприятия госпрофсоюз получит прибыль»
Сергей Неруш

На встрече с пред-
седателем Федерации 
профсоюзов Белару-
си Леонидом Козиком 
Александр Лукашенко 
потребовал от офи-
циальных профсою-
зов активной рабо-
ты по защите прав 
работников частных 
предприятий.

В частности он сказал:
— Потому что там наши 

люди, они нуждаются в за-
щите. И мы договаривались, 
что вы возьмете под опеку 
трудовые коллективы част-

ников, и если там наруша-
ются права человека, работ-
ника, вы обязательно будете 
вмешиваться».

Что кроется за этим за-
явлением Александра Лука-
шенко? Чем вызвана внезап-
ная активность государства в 
вопросе защиты прав работ-
ников частных предприятий?

В разговоре с корреспон-
дентом « Салідарнасці » 
председатель Белорусского 
профсоюза работников ра-
диоэлектроннной промыш-
ленности Геннадий Федынич 
высказал мнение, что таким 
образом государство пытает-
ся дополнительно контроли-
ровать предпринимателей.

— Безусловно, на част-
ных предприятиях в Бела-

руси есть проблемы с со-
блюдением прав наемных 
работников. Это касается и 
условий труда, социальных 
гарантий и оплаты. Не се-
крет, что до сих пор практи-
куются зарплаты в конвер-
тах. Проблем на самом деле 
хватает.

Но, я далек от мысли, 
что речь на встрече Лука-
шенко с Козиком на самом 
деле шла о подлинной 
защите прав работников 
частных предприятий, — 
говорит Геннадий Федынич 
— Государство ищет выго-
ду во всем. Напомню, что 
некоторое время назад уже 
ходили разговоры о том, 
что частные предприятия 
будут отчислять профсо-

юзные взносы Федерации 
профсоюзов Беларуси. По-
этому, нельзя исключать и 
такой вариант, когда под 
видом неустанной заботы 
о работнике частного пред-
приятия государственный 
профсоюз просто будет 
получать прибыль виде 
обязательных профсоюз-
ных взносов. Дело в том, 
что по уставу Федерации 
профсоюзов Беларуси в 
нее не входят конкретные 
работники. Там состоят 
наниматели. А это значит, 
что включение частного 
предприятия в ряды ФПБ 
по сути позволит контроли-
ровать частника, но никак 
не защищать интересы ря-
дового работника.
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Какие лекарства потребляют 
белорусы?
Алексей ТОПОЛЬКО

П о т и в о о п у х о -
левые препараты 
впервые вошли в 
десятку лекарств, 
на которые больше 
всего потратились 
белорусы. За год 
прирост составил 
190%.

В число самых во-
стребованных в 2012 
году попали также сис-
темные антибактериаль-
ные лекарства и пре-
параты, влияющие на 
гормональную систему, 
которая регулирует кро-
вяное давление и объем 
крови в организме.

Рынок вышел из ре-
цессии

Отечественные про-
изводители увеличили 
свою долю на белорус-
ском рынке в стоимост-
ном выражении чуть бо-
лее чем на 1%. С такой 
динамикой государствен-
ную задачу — довести к 

2015 году долю отечест-
венных фармацевтиче-
ских средств в продажах 
до 50% — не выполнить.

Доля отечественных 
производителей выро-
сла с 23,52% до 24,84%, 
свидетельствует иссле-
дование компании «Ин-
телликс-М». В целом, 
как отмечается в иссле-
довании, в 2012 году бе-
лорусский фармацевти-
ческий рынок вышел из 
рецессии. В натуральном 
выражении его рост со-
ставил 2,88% (свыше 390 
млн. упаковок), в денеж-
ном выражении 24,95% 
(свыше 810 млн. долла-
ров).

Основной причиной 
существенной диспро-
порции роста рынка в 
денежном и натуральном 
выражениях стала де-
вальвация валюты в 2011 
году. В 2012 году проис-
ходило выравнивание 
цен до девальвационного 
уровня.

Где лечатся больше?
На минский регион 

(Минск и Минская об-
ласть) приходится около 

45% всех оптовых про-
даж лекарств в денежном 
выражении. Примерно 
столько же — в рознич-
ных продажах. Интерес-
но, что в самой столице 
практически треть лекар-
ственных средств было 
реализовано через ап-
теки, расположенные во 
Фрунзенском и Москов-
ском районах.

А больше всего ле-
карств на душу населе-
ния с учетом потребления 
в упаковках продается в 
Гомельской и Витебской 
областях.

Доля аптечного и го-
спитального сектора 
в 2012 году составила 
74,34% и 25,66% в сто-
имостном выражении. В 
госпитальном сегменте 
она увеличилась на 7,2% 
по сравнению с 2011 го-
дом за счет увеличения 
финансирования из бюд-
жета.

Десятка самых при-
быльных лекарств

Лидерами на рынке 
являются два белорус-
ских предприятия — 
«Белмедпрепараты» и 

Борисовский завод мед-
препаратов. Они же за-
нимают первое-второе 
место на розничном рын-
ке, а на госпитальном — 
пропустили вперед лишь 
швейцарскую компанию 
«Рош». В десятку лиде-
ров входят еще два бе-
лорусских производителя 
— «Лекфарм» и «Фар-
млэнд».

Среди брендов на 
розничном рынке в 
прошлом году больше 
всего денег было вы-
ручено за такие лекар-
ства, как: «Актовегин» 
(«Никомед»), который 
возглавлял рейтинг и в 
2011 году, «Диабетон» 
(«Сервье»), «Серетид 
Мультидиск» (ГСК), «Те-
рафлю» («Новартис»), 
«Эссенциале» («Сано-
фи-Авентис»), «Кон-
кор» («Никомед»), «Ал-
флутоп» («Ромфарм»), 
«Терафлекс» («Байер 
Хелскэр»), «Траватан» 
(«Алкон Лабораториз 
Инк») и «Кардиомагнил» 
(«Никомед»).

Розничный рынок рос 
в 2012 году не только в 
денежном, но и натураль-
ном выражении, достиг-
нув по уровню продаж 
показателя «докризисно-
го» 2010 года.

«Истерия относительно «запрета» на 
спутниковое телевидение выглядит нелепо»

Разрешения на 
установку спутни-
ковых антенн и раз-
работка проектной 
документации были 
предусмотрены еще 
с 2006 года.

«Развернутая в сети 
Интернет истерия от-
носительно «запрета» 
на спутниковое теле-
видение выглядит по 
меньшей мере нелепо, 
поскольку те же раз-
решения на установку 

спутниковых антенн, 
разработка проектной 
документации и прочие 
процедуры были давно 
уже предусмотрены по-
становлением № 1805 
от 2006 года, и порядок 
этот с принятием поста-
новления №384 мало из-
менился», пишет statut.
by.

П о с т а н о в л е н и е 
№1805, которое утрати-
ло силу, было принято 
правительством 31 дека-
бря 2006 года.

– Вместе с тем исхо-

дя из собственного опы-
та, можем подтвердить 
актуальность проблемы: 
от граждан очень часто 
поступают вопросы типа 
«как заставить соседа 
снять спутниковую ан-
тенну? Она мне меша-
ет, портит вид из окна и 
пр.». Поэтому государ-
ственное регулирование 
здесь давно уже было 
необходимым, – утвер-
ждает statut.by.

Другое дело, что по-
становление №1805 
устарело, опять же, вви-

ду актуальности вопро-
са, в него по несколько 
раз в год вносились мно-
гочисленные изменения 
и дополнения. Очевид-
но, что постановление 
№384 от 16.05.2013 и 
призвано было детали-
зировать и привести в 
надлежащий порядок 
все процедуры, связан-
ные с переустройст-
вом и перепланировкой 
гражданами жилых по-
мещений, установкой 
инженерного оборудова-
ния и т.п., пишет ресурс.


